

CRONICA LITERARIA

Por HECTOR LEIVA OYARZUN.—

Reportaje al Pasado Curicano

De OSCAR RAMIREZ MERINO



Cuatro siglos de historia curicana, encerrados en valiosos fragmentos, encontramos en este interesante libro de Oscar Ramírez Merino.

Estudioso del pasado curicano, de su tierra a la que tanto ama, de sus costumbres vernaculares, este reportaje tiene un protagonista de mesa: Antivilu, cronista e la antigua, cacique de las leñerías de Vidrugañ y "pelo e perro" como buen chileno, no trépida en recorrer toda su zona de cordillera a mar y en las margenes de los ríos de la región, conociendo los incidentes que a diario suceden pese a la rarezas de comunicaciones.

Su pluma de gaucho se quiebra varias veces, pero Antivilu es ante todo un cronista, honrado en su profesión de dar a conocer la noticia, y con socarronería, chispa y amenidad nos describe aspectos casi desconocidos para los profanos en la historia de la Villa de San José de Buena Vista de Curicó.

Me atrevería a opinar que Antivilu es casi un Correspondal de Guerra y, si así fuera, le ganaría al mismísimo Alonso de Ercilla y Zúñiga, ya que es anterior al vate huano.

Destilan ante nuestros ojos rasgos de los primeros españoles de Almagro que acampó en estas tierras del Quaiquillo, la fundación de los primeros conventos de franciscanos, las costumbres de los aborígenes y hasta se "comeceó", con originalidad, el tradicional partido de chueca. Es interesante la crónica de la fundación de la Villa, la donación de terrenos, las primeras escuelas y, en forma concreta, se obtiene un esquema completo, no sólo de la historia de la villa de Curicó y después ciudad, sino que abunda parte de la historia de Chile con sabrosas

anécdotas de la época.

Antivilu es un reportero ágil con su pluma de gaucho y fiel en los relatos que comenta con sorna y picardía.

Hacia mucho tiempo que Oscar Ramírez Merino tenía en mente dar a la publicidad las andanzas de Antivilu y no es fácil escudriñar en la historia. Se necesita una buena dosis de tiempo y paciencia que al final angustia y cansa. Por eso es debidamente elogioso el trabajo que nos entrega el autor. En este libro se aprenden con facilidad muchos conocimientos ya olvidados y se renuevan y afianzan aquellos.

El Mercurio, en ediciones pasadas, publicó en parte el siguiente comentario: "Por su originalidad, amenidad e importancia de esta obra de un periodista, el profesor Santiago Vidal Muñoz, de la Universidad de Chile ha manifestado que "esta obra constituye una ejemplar manera de contar una veraz historia regional que abarca visiones de cuatro siglos de Curicó en



el contexto de los grandes acontecimientos nacionales y utilizando una rigurosa historiografía".

Lamentamos que haya muerto Antivilu, pero en su ley, y como buen periodista de esa época "no testó, ya que era pobre de solemnidad pero no de espíritu..."

Curicó, Enero de 1973

Reportaje al pasado curicano [artículo] Héctor Leiva Oyarzún.

Libros y documentos

AUTORÍA

Leiva Oyarzún, Héctor, 1926-1990

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reportaje al pasado curicano [artículo] Héctor Leiva Oyarzún.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile